



**Universidad de Concepción
Facultad de Ciencias Sociales
Departamento de Sociología y Antropología**



Representaciones Sociales Acerca del Término de las Faenas Productivas. El campamento minero de Codelco, División Salvador.

Aproximación a un impacto, reflejo de un cambio socio-productivo.

Memoria para optar al Título de Socióloga .

**Alumna: Claudia Ortega Ceballos.
Profesora Guía: Beatriz Cid Aguayo .**

Concepción, 2009.

Introducción.

Esta memoria, surge a propósito de un suceso trascendental para la historia de un territorio y sus habitantes, el *cese de faenas de forma definitiva* que Codelco ha planificado en la División Salvador, determinando que para los años 2010 y 2011 se terminará con los procesos productivos provenientes de las Líneas de Óxidos y Sulfuros. Esta decisión, fue establecida estimando las condiciones que presenta el yacimiento, las proyecciones de costos y las orientaciones comerciales¹, a su vez, dichos plazos se definieron considerando las directrices corporativas y requerimientos técnicos y legales que se deben cumplir como parte de este término de faenas.

Se reconoce este acontecimiento de alta relevancia, dada la importancia socioeconómica que posee Codelco para la Región de Atacama, sobre todo en términos de empleabilidad, puesto que representa un 3,8% del empleo en la región, generando 4500 puestos de trabajos. Además, de acuerdo a la información extraída desde la encuesta CASEN 2003, la comuna de Diego de Almagro muestra una tasa de desocupación bajo el promedio regional, con un 6.5% -mientras la región presenta un promedio de 10,1%-. Igualmente se muestran favorables para la comuna, los bajos índices de pobreza e indigencia, como también el alto ingreso promedio por hogar (Trivelli y Cía. Ltda., 2005).

Cabe mencionar, que esta memoria fue realizada durante parte importante del año 2008 en la Gerencia de Reversión Productiva, perteneciente a Codelco, División Salvador. Ello permitió, acceder a información utilizada en esta memoria, además de la posibilidad de permanecer y lograr un acercamiento –de tipo etnográfico- a la comunidad y a su vida cotidiana, tomando en consideración esta situación coyuntural.

Por lo tanto, será este suceso el que delimitará el interés de la investigación, siendo su objetivo general **conocer, describir y explicar las representaciones sociales que construyen los trabajadores-habitantes vinculados directamente con la empresa, a partir del término de faenas productivas.**

¹ Fuente: Gerencia de Reversión Productiva, División Salvador en base a estudios desarrollados por la empresa Golder Associates durante el año 2005.